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Aos dez dias de setembro de 2019, das 09h às 12h, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará 1 

(Comitê do Rio Pará), no Auditório da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG Regional Centro-2 

Oeste, localizado à Rua Engenheiro Benjamin de Oliveira, nº 144A, Esplanada, Divinópolis/MG. Participaram os seguintes 3 

conselheiros titulares: Jamilson Wagner de Andrade Carvalho - Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do 4 

Estado de Minas Gerais – EMATER; José Jorge Pereira - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Aroldo Felipe de 5 

Freitas – Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Patrick de Carvalho 6 

Timochenco - Instituto Estadual de Florestas – IEF; Antônio Afonso Nogueira de Oliveira - Instituto Mineiro de 7 

Agropecuária – IMA; Lucas Marques Pessoa – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento 8 

Sanitário do Estado de Minas Gerais – ARSAE-MG; Andréa Faria de Sousa – Prefeitura Municipal de Perdigão; Breno 9 

Henrique da Silva Ramos - Prefeitura Municipal de Pompéu; Alexandre de Faria Silva – Prefeitura Municipal de Igaratinga; 10 

Frederico Mendes Amaral - Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Rosalva Flores Fernandes Leandro – Prefeitura 11 

Municipal de Martinho Campos; Rodrigo Álvares de Assis – Prefeitura Municipal de Divinópolis; Ronaldo Augusto Lyrio 12 

Gonçalves Dias – Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA; Paulo Henrique de Souza Lino – Sindicato dos 13 

Produtores Rurais de Pompéu; Patrick Brauner Resende Silva – Sindicato Rural de Bom Despacho; Túlio Pereira de Sá – 14 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais, FIEMG; Roberto Soares Nogueira - Associação Comercial e 15 

Empresarial de Itaúna – ACE; Maurício Fernandes de Oliveira – Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, 16 

Mecânicas e do Material Elétrico de Itaúna- SINDIMEI; Simone Alves de Araújo – Sindicato dos Trabalhadores Rurais, 17 

Assalariados e Agricultores familiares de São Francisco de Paula; Luciana Rodrigues Silva - Conselho Regional de Biologia 18 

– CRBio; José Hermano Oliveira Franco - AMA Pangéia - Associação Amigos do Meio Ambiente e Adriano Guimarães 19 

Parreira – Grupo Educação Ética e Cidadania - GEEC. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Alexandre Garcia 20 

– Agroindustrial de Pompéu S.A. – AGROPÉU; Maria Helena Gonçalves Mitre Amorim, Prefeitura Municipal de Cláudio 21 

(no exercício da titularidade); Jordane Lima de Queiroz - Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itaúna – SAAE Itaúna (no 22 

exercício da titularidade); Marcelo da Fonseca – Sindicato dos Produtores Rurais de Cláudio (no exercício da titularidade); 23 

Márcia Helena Batista Corrêa - Universidade do Estado de Minas Gerais (no exercício da titularidade) e José Fideles Neto 24 

– Sindicato dos Trabalhadores Rurais, Assalariados e Agricultores Familiares do Município de Cláudio (no exercício da 25 

titularidade). Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Fernando Lopes Pimenta – Prefeitura Municipal de 26 

Oliveira; Regina Célia Greco Santos – Associação de Usuários do Rio Pará; Simone Alves de Araújo - Sindicato dos 27 

Trabalhadores Rurais, Assalariados e Agricultores Familiares de São Francisco de Paula; Sandra Vaz Soares Martins – 28 

Centro Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais – CEFET/MG e Mário Sotero Borges – Sindicato dos 29 

Trabalhadores Rurais de Itaúna e Itatiaiuçu. Participaram também: Rúbia Mansur, Laura Raioni e Kelly Antônia, Agência 30 

Peixe Vivo. Após a recepção e credenciamento, o presidente do CBH do Rio Pará, Sr. José Hermano Franco agradece a 31 

presença de todos e em seguida apresenta a pauta: 09h00 - Credenciamento. 09h20 - Abertura e verificação de quórum. 32 

09h30 - Informes: Contingenciamento dos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos da bacia hidrográfica do 33 

Rio Pará; Funcionamento escritório do Rio Pará; V Encontro dos Comitês Afluentes da bacia Hidrográfica do Rio São 34 

Francisco; Participação do Comitê do Rio Pará no ENCOB 2019; Status das discussões sobre remodelagem institucional do 35 

Estado de Minas Gerais. 10h30 - Aprovação da ata da reunião de 19/02/2019. 10h40 – Apresentação do trabalho 36 

desenvolvido pela CTECOM. Apresentação coordenação CTECOM. 11h10 - Deliberação Normativa que “Dispõe sobre a 37 

composição e as competências do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão no âmbito do Comitê do Rio Pará 38 

e dá outras providencias”. 11h00 - Deliberação Normativa que “Altera o Regimento do Comitê da Bacia Hidrográfica do 39 

Rio Pará – Comitê do Rio Pará”. 11h30 – Assuntos gerais e encaminhamentos. 12h00 - Encerramento. Informes: 40 

Contingenciamento dos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos da bacia hidrográfica do Rio Pará. O 41 

Presidente do Comitê do Rio Pará, José Hermano Franco, informa que entrou com uma ação judicial contra o governo do 42 

estado para receber os recursos contingenciados. Soube que houve troca do promotor que estava auxiliando nessa 43 

questão, neste sentido, o assunto será retomado do zero com o próximo promotor. Informa também que recebeu um e-44 

mail do IGAM perguntando se caso liberassem esses recursos contingenciados se o CBH já tem planos para investimento. 45 

Foi respondido que sim, pois a CTECOM está mapeando algumas demandas juntamente com os municípios da bacia. Não 46 

significa que o dinheiro está sendo liberado. No entanto, diz que não significa que o dinheiro está sendo liberado. No 47 

momento o CBH está aguardando maiores informações por parte do IGAM. Funcionamento escritório do Comitê do Rio 48 

Pará. O presidente informa que o escritório em Pará de Minas já esta funcionando, inclusive com vídeo conferência. 49 

Informa também que funcionária, Kelly Antônia, já está trabalhando em apoio as tarefas do Comitê.  Na sequência, 50 

convida todos os presentes para conhecerem a nova sede em Pará de Minas.  V Encontro dos Comitês Afluentes da 51 

Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco. Na sequência, o Presidente José Hermano informa que participou do encontro 52 

dos Comitês Afluentes da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, promovido pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 53 

São Francisco – CBHSF, em Maceió. Disse que fez uma apresentação simples, mostrando as dificuldades do comitê, como 54 

por exemplo a questão dos recursos contingenciados e a falta de conhecimento em relação a situação do Rio Pará. Disse 55 
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que após a sua  apresentação o presidente do comitê do Rio São Francisco Sr. Anivaldo Miranda informou que o CBHSF 56 

irá apoiar estudos relacionados ao enquadramento de afluentes, sendo que a ideia é no Alto São Francisco até a 57 

Barragem  de Três Marias. Fala que esse investimento do São Francisco já é uma forma de diagnosticar a bacia. Informa 58 

também que um membro da região do Baixo São Francisco, Sr. Antônio Jackson se propôs a fazer uma expedição no Rio 59 

Pará, que inicialmente está marcada para Abril de 2020. Disse que vai manter o comitê informado, a medida que as 60 

coisas forem sendo encaminhadas. Informa também que teve uma conversa com a ANA sobre Produtor de águas 61 

(Pagamentos por Serviços Ambientais). Acha o assunto muito interessante, e ira obter mais informações de como 62 

funciona e o que é preciso fazer. Fala que irá verificar a possibilidade de trazer alguém da ANA para apresentar esse 63 

projeto para os membros do Comitê. Participação do Comitê do Rio Pará no ENCOB 2019. O presidente informou que 64 

teriam que escolher um representante Do Comitê do Rio Pará para participar do ENCOB 2019 – Encontro Nacional de 65 

Comitês de Bacias dos dias 21 a 25 de outubro.  Houve nove interessados, em que foi proposto fazer um sorteio. O 66 

conselheiro Roberto Nogueira sugeriu que fossem sorteados dois conselheiros, considerando que no ENCOB é um titular 67 

e suplente para a composição da Assembleia. Foram sorteados Alexandre Garcia – AGROPEU e Túlio Pereira de Sá – 68 

FIEMG. Status das discussões sobre remodelagem institucional do Estado de Minas Gerais.  Com a palavra, José 69 

Hermano informa que há alguns meses vem participando de reuniões do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias 70 

Hidrográficas - FMCBH, e um dos assuntos dessas reuniões é a remodelagem institucional da gestão de recursos hídricos. 71 

Informa também que para a próxima plenária irá solicitar ao IGAM uma apresentação sobre o assunto. Diz que essa 72 

remodelagem consta no Plano Estadual de Bacia aprovado em 2010, e agora estão tentando implementar, sendo que 73 

tem gerado muita discussão. Até o momento não se falou em juntar comitê, mais isso faz parte da discussão de arranjo 74 

institucional. As justificativas são inúmeras, uma delas é por questões financeiras, e que particularmente diz que vê 75 

pontos positivos e negativos. Informa que a medida que a discussão for avançando, ele irá trazer mais detalhes. Após 76 

debate dos membros em relação a remodelagem, o presidente passa para o próximo ponto da pauta.  Aprovação da ata 77 

da reunião de 19/02/2019. O presidente José Hermano coloca a ata para aprovação, que foi aprovada por unanimidade. 78 

Apresentação do Trabalho desenvolvido pela CTECOM. Apresentação coordenação CTECOM. Na sequência, o 79 

presidente José Hermano passa a palavra para Lucas Marques, coordenador da CTECOM, que apresenta o trabalho que a 80 

Câmara tem desenvolvido. A ideia é fazer uma série de encontros, em algumas cidades, apresentando o comitê, o que 81 

ele tem de investimento possível, os caminhos para a preservação e recuperação de mananciais e cursos d’água. Explica 82 

a metodologia; primeiro foi enviado um formulário para que cada município respondessem sobre saneamento básico, 83 

preservação de mananciais, etc. Ressalta ainda um pedido aos municípios que não enviaram, que enviem os formulários 84 

preenchidos.  De acordo com as respostas encaminhadas os encontros serão viabilizados. Explica que como são 35 85 

municípios, optou por dividir em 10 sub-bacias, seguindo o próprio regulamento do Rio. Os encontros serão realizados 86 

em cidades polo, visando reunir o maior número de pessoas. Ressalta que o comitê ainda não tem recursos financeiros 87 

disponíveis para execução. A princípio os encontros serão para que todos conheçam o comitê e que este poderá investir 88 

na região visando a melhoria da quantidade e qualidade de água na bacia. A primeira sub-bacia escolhida foi a do Rio 89 

Picão e Baixo Pará. Após esclarecimentos de dúvidas, José Hermano prossegue com a pauta. Deliberação Normativa que 90 

“Dispõe sobre a composição e as competências do Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão no âmbito do 91 

Comitê do Rio Pará e dá outras providências”. O Presidente do CBH do Rio Pará, José Hermano Franco, passa a palavra 92 

para Roberto Nogueira, Coordenador da CTIL que explica os Termos do contrato de Gestão, em que possui uma cláusula 93 

que dispõe como obrigação do Comitê a constituição de um grupo de acompanhamento do contrato de gestão – GACG, 94 

que deverá encaminhar relatório anual a entidade equiparada e ao IGAM. Diante do exposto, explica que a CTIL se 95 

debruçou na minuta da Deliberação minutada pela Agência Peixe Vivo. O presidente expõe a deliberação na tela e coloca 96 

a DN para aprovação. Após algumas considerações a DN foi aprovada por unanimidade. e depois de algumas 97 

considerações foi aprovada por unanimidade.  Os integrantes do Grupo serão Lucas Marques - ARSAE como 98 

Representante Poder Público Estadual, Fernando Lopes - Prefeitura Municipal de Oliveira como Poder Público Municipal, 99 

Mauricio Fernandes – SINDIMEI  como Usuário da Água e Adriano Guimaraes - GEEC  como Sociedade Civil e Alexandre  100 

Garcia – Agropéu como indicado da Diretoria do Comitê. Encaminhamentos. Com a palavra, o Secretário Túlio Pereira 101 

informa que o Comitê deve indicar três pessoas para compor a cadeira no URC Alto São Francisco. Franqueia a palavra 102 

aos membros do Plenário para candidatura de interessados. Os interessados foram José Jorge - IGAM, Luciana Rodrigues 103 

- CRBio, Patrick Brauner – Sindicato Rural de Bom Despacho e Rosalva Flores - Prefeitura de Martinho Campos. Foram 104 

indicados quatro, pois irão verificar se o representante do IGAM poderá participar. Em seguida, Túlio de Sá apresenta o 105 

trabalho que a FIEMG tem desenvolvido com as micros, pequenas e médias empresas da região em relação ao consumo 106 

de água. A AMBEV juntamente com a Fundação Avina desenvolveram um sistema, chamado SAVEH – Sistema de Auto 107 

avaliação de Eficiência Hídrica. A plataforma faz um mapeamento da parte hídrica da empresa, depois orienta como 108 

reduzir o consumo de água. Informa também para os membros da CTOC precisam marcar uma reunião para estudarem a 109 

deliberação sobre cobranças, para apresentar para o Comitê. O Presidente José Hermano informa que já foi feita a 110 
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licitação para desenvolver o site do comitê, com previsão de finalização em dezembro de 2019. Encerramento: Não 111 

havendo mais nenhum assunto a tratar, o presidente do CBH Rio Pará, Sr. José Hermano Franco encerra a reunião, da 112 

qual se lavrou a presente ata.  113 

 


